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О целях своего поступка он 
заявил открыто: «Я всегда го-
ворил, что армяне, которые не 
уедут в Армению и останут-
ся жить в Карабахе, должны 
будут получить азербайджан-
ское гражданство и стать ча-
стью их общества. И я свое-
го мнения не меняю. Я не знаю, 
каково им будет жить там, 
но я хочу им показать, что не 
надо переживать за этниче-
ские корни, потому что жить 
там можно абсолютно безо-
пасно и даже прекрасно». 

При этом более существен-
ным стало второе заявление, 
опубликованное буквально 
в воскресенье - от некоего Ваге 
Гамбаряна, который также по-
просил у Ильхама Алиева азер-
байджанское гражданство для 
законного проживания в Хан-
кенди. О нем ничего неизвест-
но как о гражданском активи-
сте, но по выложенному в сеть 
видео можно судить, что это 
человек, скорее всего, стар-
ше 70 лет, живущий доволь-
но бедно, хорошо владеющий 
русским языком и в советское 
время работавший в Баку. То 
есть это представитель того са-
мого молчаливого большин-
ства, что не хочет продолжения 
конфронтации с Азербайджа-
ном и стремится к миру, как 
бы националисты ни пропа-
гандировали ненависть и ни 
«втаптывали в землю» рост-
ки дружбы.

Понятно, почему первым, 
сразу за Вердяном, последо-
вал простой пенсионер. Стар-
шее поколение является но-
сителем опыта мирной жиз-
ни армян и азербайджанцев 
в советские годы, и если мо-
лодежь в какой-то мере ста-
новится жертвой национали-
стической промывки мозгов, 
то старики попросту помнят, 
что 40 лет назад никакой враж-
ды не было и люди нормаль-
но жили вместе, не задумыва-
ясь о национальности своих 
друзей, коллег, соседей и род-
ственников. 

Теперь же, когда война за-
вершена и официальный Баку 
готовится к долгосрочной ин-
теграции армянского населе-
ния Карабаха в наше общество, 
исповедующее мультикульту-
рализм, у старшего поколения 
азербайджанских армян появи-
лись и возможность, и стимул 
вернуться туда, где они жили 
раньше и где продолжали бы 
жить, если бы не разожженный 
горбачевской «перестройкой» 
этнический конфликт.

Есть еще один момент - стол-
кновение интересов сепарати-

стов с простыми армянами, для 
которых «миацум» не более чем 
пустой звук. То есть, если рань-
ше местные армяне, имеющие 
право остаться в Карабахском 
и Восточно-Зангезурском эко-
номических районах, букваль-
но бежали в Армению вслед за 
выводом оккупационных сил 
и возвращались к родным оча-
гам только вместе с миротворче-
ским контингентом, наслушав-
шись баек о «зверствах турок», 
то сегодня ситуация изменилась. 
И изменила ее обыкновенная 
правда - даже жители пригра-
ничных сел, например села За-
бух Лачинского района, рядом 
с которым поставлены посты 

азербайджанской армии, под-
тверждают отсутствие любых 
инцидентов с солдатами, а тем 
более стрельбы. Более того, ар-
мяне старшего поколения до 
вмешательства махровых фа-
шистов жили и учились в од-

ной школе, работали в одних 
совхозах с азербайджанцами, 
были там и смешанные браки 
и рожденные в этих браках дети, 
и много еще чего.

Надеемся, что обращения 
к главе Азербайджанского 
государства Ишхана Вердяна 
и Ваге Гамбаряна растопят ис-
кусственно созданный лед не-
допонимания и отчуждения, 
когда бывший президент Ро-
берт Кочарян открыто заявлял 
о «генетической несовмести-
мости азербайджанцев и ар-
мян», гордясь авторством глу-
пой сентенции. Обратное дви-
жение началось, пусть даже на 
вербальном уровне, - теперь ар-

мяне начнут более трезво оце-
нивать перспективу прожива-
ния в уверенно развивающемся 
Азербайджане и деградирую-
щей по всем показателям Арме-
нии. Так что само время вско-
ре покажет, что не нужно бо-
яться жизни в нашей стране, 
когда официальный Баку наце-
лен на сохранение армянского 
населения Карабаха и Зангезу-
ра. Одновременно успешность 
жизни здесь на деле перечер-
кнет ложь националистов о не-
возможности такого будуще-
го Южного Кавказа, в котором 
между армянами и азербайд-
жанцами нет вражды. Мож-
но ожидать, что этим же путем 
пойдут другие, и со временем 
принятие азербайджанского 
гражданства для карабахских 
армян станет общепринятой 
нормой. И вполне возможно, 
что на фоне нерешаемых про-
блем моноэтнического нацио-
нального государства захотят 
получить азербайджанский па-
спорт и многие жители совре-
менной Армении. 

Впрочем,  Президент  
Ильхам Алиев неоднократно 
уверенно анонсировал начав-
шийся процесс как в интервью 
зарубежным СМИ, так и во вре-
мя резонансного приема теперь 
уже бывших сопредседателей 
Минской группы сразу по ито-
гам Отечественной войны осе-
нью 2020 года.  

«Азербайджан вел войну не 
с армянским народом, а с окку-
пантами и преступниками, ок-
купировавшими наши терри-
тории. В дальнейшем армяне 
смогут жить в безопасности 
и с достоинством в Карабахе, 

как сейчас они живут в других 
регионах страны. Под юрисдик-
цией официального Баку они бу-
дут жить хорошо, избавятся 
от бедности и получат отлич-
ные перспективы». 

И Президент Азербайд-
жана прав, хотя для этого по-
требуется время, поскольку во-
прос интеграции карабахских 
армян в азербайджанское обще-
ство, пожалуй, один из самых 
сложных. Агрессивный наци-
онализм, ксенофобия, долгое 
время взращиваемые в армян-
ской среде, оказали разруши-
тельное воздействие на менталь-
ность этого народа - настоль-
ко разрушительное, что даже 
живя многие годы в интерна-
циональной и мультикульту-
ральной семье народов Азер-
байджана, армянские граждане 
легко поддались националисти-
ческой пропаганде. 

Сегодня, когда оккупации 
положен конец, как и отмечал 
Президент Азербайджана, для 
армян Карабаха открылась воз-
можность стать частью еди-
ной, нормальной, стабильной 
и процветающей страны. Пер-
вые ростки прозрения очевид-
ны, по факту обращения к гла-
ве нашего государства Ишха-
на Вердяна и Ваге Гамбаряна, 
но это уже тенденция. А по-
сле того, как российский ми-
ротворческий контингент бу-
дет передислоцирован в зону 
дороги, альтернативной Лачин-
скому коридору, процесс полу-
чит дополнительный импульс, 
превратившись в императив. 

Так что с почином всех тех 
будущих граждан Азербайджа-
на армянской национальности, 
которые, избавившись от нео-
боснованных иллюзий и стра-
хов, связывают перспективы 
своей жизни с нашей страной. 
Хочется верить, что в самом ско-
ром будущем, приняв граждан-
ство Азербайджанской Респу-
блики, они ощутят огромные 
преимущества. 

Где на Земле жить хорошо
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Встреча глав сильнейших 
держав региона - России 
и Турции, прошедшая на 
днях в Сочи, продолжа-
ет оставаться в центре 
внимания мировых СМИ 
и экспертного сообщества. 
В частности, на Западе уже 
выразили обеспокоенность 
усилением взаимодействий 
Москвы и Анкары. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Особую тревогу у США 
и Евросоюза вызывают 

заявления президентов Влади-
мира Путина и Реджепа Тайипа 
Эрдогана о более тесной рабо-
те в сферах экономики и тор-
говли, особенно на фоне заяв-
ления турецкого лидера о том, 
что Анкара и Москва догово-
рились перейти на торговлю 
в рублях. Понятное дело, что 
реализация этого плана нано-
сит серьезный удар по миро-
вой гегемонии доллара, а от-
сюда и растущая обеспокоен-
ность США. 

Для Азербайджана дан-
ная встреча является знако-
вой еще и потому, что об уси-
лении торгово-экономических 
связей договаривались два со-
седних и союзных нам государ-
ства. Тем более что рост торго-
во-экономического сотрудни-
чества между этими странами 
неминуемо отразится и на Азер-
байджане, давно уже играющем 
роль связующего звена между 
Турцией и Россией. 

О сути четырехчасовых пере-
говоров между Путиным и Эр-
доганом, перспективах взаи-
моотношений и роли в этом 
Баку в эксклюзивном интер-
вью газете «Бакинский ра-
бочий» рассказал директор 

Центра изучения современ-
ной Турции (Россия), восто-
ковед Юрий Мавашев.

- В чем состоит суть встре-
чи Путина и Эрдогана в Сочи?

- Тут следует обратить вни-
мание на несколько моментов. 

Во-первых, встреча состоя-
лась не в Москве, а в Сочи. Это 
показывает, что визит был строго 
рабочим, а не официальным. То 
есть он прошел без какой-либо 
помпы, торжественных встреч 
и заверений со стороны Ан-
кары в поддержке специаль-
ной военной операции. Цель 
визита была совершенно дру-
гая. Потому не было обычной 
пресс-конференции по итогам 
встречи, да и итоговое заявле-
ние, хотя и было принято, но 
малоинформативное. 

Во-вторых, ключевыми во-
просами встречи были Сирия, 
Карабах, Косово и др. Также 
несомненно, что Россия сей-
час находится в гораздо более 
слабой позиции, чем раньше, 
в том числе и из-за известных 
событий в  Украине. Данные со-
бытия стали сложнейшим ис-
пытанием для российско-ту-
рецких взаимоотношений, 
возможно, вторым по тяже-
сти после инцидента с само-
летом в 2015 году. 

Безусловно, на встрече об-
суждались и вопросы двусто-
ронних отношений, но суть все 
же была международной, так 
как обсуждались проблемы ре-
гионального и международно-
го плана.

Полагаю, что эти встречи 
будут продолжаться, но по-
нятно, что они уже не будут 
иметь того успеха, который 
имели раньше.   

- Удалось ли по итогам 
встречи сторонам добиться 
своих целей или как мини-
мум сблизить позиции?

- Я так не считаю. В чем-то 
они даже отдалились. И глав-
ная причина того - серьезное 
ослабление позиций России. 
Полагаю, что Москва уйдет 
с Южного Кавказа, в том чис-
ле и с территории Азербайджа-
на. Уверен, что в скором буду-
щем Баку совершенно не будет 
нуждаться в российских ми-
ротворцах. В этом не должно 
быть никаких сомнений, равно 
как и нет необходимости. Мы 
видим, как Россия не справля-

ется со своей миротворческой 
ролью в Карабахе. К тому же, 
честно говоря, Москве сейчас 
не до Карабаха, у нее много дру-
гих проблем. И позволить себе 
и далее играть роль арбитра, 
медиатора между Азербайджа-
ном и Арменией Россия сейчас 
себе позволить уже не может. 

Ослабление российских по-
зиций в СНГ стало очевидным 
еще во время выступления пре-
зидента Казахстана на Петер-
бургском международном эко-
номическом форуме. Москва 
также теряет свои позиции 
в Азии и в Евразии, и основа-
тельно. К сожалению, виной 
всему происходящему Кремль, 
не сумевший правильно рас-
считать свои силы, особенно 
в свете украинских событий.

- Не секрет, что на протяже-

нии последних лет сотрудни-
чество России и Турции зна-
чительно укрепилось. Какова 
в этом роль Азербайджана?

- Азербайджан всегда ис-
кренне старался скрепить турец-
ко-российские связи, и его роль 
в этом, несомненно, была пози-
тивной. Между Турцией и Азер-
байджаном, Турцией и Росси-
ей, Азербайджаном и Россией 
были развиты тесные добросо-
седские отношения, что фак-
тически придавало стимул для 
плодотворного, перекрестного 
взаимодействия. Данный про-
цесс был весьма полезен для 
Баку, Анкары и Москвы. 

Но принимая во внима-
ние изменение роли России 
на Южном Кавказе, этот про-
цесс, безусловно, окажет вли-
яние на российско-турецкие 

отношения. Конечно, слабость 
одной стороны - это всегда пре-
ференции для другой, и в этом 
плане я не вижу в ближайшем 
будущем чего-то особенно по-
зитивного для Москвы. Пола-
гаю, что в скором времени про-
явится тот, кто действительно 
оказывает наибольшее влияние 
на события в Евразии. А Мо-
скве надо будет вынести урок 
из произошедшего, и впредь 
более скрупулезно рассчиты-
вать свои силы и потенциал. 

К сожалению, за минувшие 
30 лет Кремлем был допущен 
ряд стратегических ошибок во 
внешней политике, в том числе 
и на Южном Кавказе, в частно-
сти в вопросе урегулирования 
армяно-азербайджанского кон-
фликта. Ни для кого не секрет, 
что всегда подразумевалось, как 
само собой разумеющееся, что 
за Арменией стоит Россия. Сей-
час же многим в России стало 
ясно, что эта ставка оказалась 
ошибочной. К тому же, в рос-
сийском экспертном сообще-
стве широко распространено 
мнение, что Москва не спра-
вилась со своей ролью меди-
атора в армяно-азербайджан-
ском противостоянии. Понятно, 
что первоначальная замороз-
ка этого конфликта была пра-
вильной, так как преследова-
ла цель остановить кровопро-
литие. Однако заморозка, это 

всегда лишь временная мера, 
но никак не решение вопро-
са. В результате многолетнее 
зависание проблемы привело 
к тому, что Азербайджан решил 
данный конфликт без привле-
чения России или какой-либо 
третьей страны, что свело к ми-
нимуму роль Москвы. 

- Одна из сфер российско-ту-
рецкого сотрудничества - транс-
портная. Какой вклад тут мог 
бы внести Азербайджан?

- Азербайджан - это ворота 
из Центральной Азии на Кавказ 
и далее в Европу. Страна нахо-
дится на пересечении важных 
торговых путей, как с севера 
на юг, так и с запада на восток. 
Поэтому роль Баку в развитии 
транспортной составляющей 
российско-турецкого сотруд-
ничества будет велика. В ре-
гионе и так уже действует ряд 
масштабных инфраструктур-
ных проектов, реализованных 
при активном участии Азер-
байджана, Турции и Грузии: не-
фтепроводы Баку-Супса и Ба-
ку-Тбилиси-Джейхан, Южный 
газовый коридор, железная до-
рога Баку-Тбилиси-Карс. В пер-
спективе не исключены новые 
проекты, в частности Зангезур-
ского коридора. В этом заинте-
ресованы не только вышепере-
численные страны, но и такие 
внешние игроки, как Евросо-
юз и Китай.

Время собирать камни
  

Россия постепенно уйдет с Южного Кавказа, в частности с территории Азербайджана 
Роль Баку в развитии транспортной составля-
ющей российско-турецкого сотрудничества бу-
дет велика

В первый день соревнований 
по борьбе V Игр исламской 
солидарности в турецком го-
роде Конья азербайджан-
ские спортсмены завоева-
ли 3 золотые, 2 серебряные 
и 1 бронзовую медали.

За поединками за медали 
соревнований, организован-
ных в спортивном зале Техни-
ческого университета Коньи, на-
блюдали вице-президент Фонда 
Гейдара Алиева Лейла Алиева, 
вице-президент Национально-
го олимпийского комитета (НОК) 
Чингиз Гусейнзаде, министр мо-
лодежи и спорта Фарид Гаибов 
и генеральный секретарь НОК 
Азер Алиев.

Наши вольники Гаджи 
Алиев (65 кг), Туран Байрамов  
(74 кг), наша женщина-борец 
Мария Стадник (50 кг) удосто-
ились золотых медалей, Абуба-
кр Абакаров (86 кг), Алена Ко-
лесник (59 кг) - серебряных ме-
далей, а Алиаббас Рзазаде (50 кг) 
- бронзовой медали.

Следует отметить, что V Игры 
исламской солидарности долж-
ны были состояться в 2021 году, 
однако из-за глобальной панде-
мии были отложены на год. На 
V Играх исламской солидарно-
сти, которые продлятся до 18 ав-
густа, более 4 тысяч атлетов из 56 
стран разыграют 483 комплекта 
медалей в 24 видах спорта.

Проведение Игр именно в Ко-
нье не случайно. Этот город, име-
ющий древнюю историю, счи-
тается также одним из важных 
центров исламской цивилиза-
ции. Мавзолей одного из вели-
ких поэтов-суфиев Джалалад-
дина Руми является местом па-
ломничества для затворников. 
В целом, в Конье, где соедини-
лись различные культуры, ца-
рит дух гармонии.

Напомним, что IV Игры ис-
ламской солидарности, проведен-
ные 12-22 мая 2017 года в Баку, 
благодаря руководству Прези-
дента Ильхама Алиева и деятель-
ности Первого вице-президента 
и председателя Организацион-
ного комитета Мехрибан ханым 
Алиевой показали всему миру, 

что исламский мир может быть 
единым, и это единство приум-
ножает наше могущество. На 
Исламиаде-2017 азербайджан-
ские спортсмены со 162 медаля-
ми (75 золотых, 50 серебряных 
и 37 бронзовых) заняли первое 
место в командном зачете, Тур-
ция была второй, Иран - тре-
тьим, Узбекистан - четвертым, 
Бахрейн - пятым.

Исламские игры солидарно-
сти впервые прошли в Джидде 
(Саудовская Аравия). Вторую Ис-
ламиаду, которая должна была 
пройти в Тегеране, столице Ирана, 
отменили. Третьи Игры прошли 
в Палембанге (Индонезия) в 2013 
году. VI Игры исламской соли-
дарности пройдут в Яунде, сто-
лице Камеруна, в 2025 году.

Исламиада набирает обороты
Вице-президент Фонда Гейдара Алиева Лейла Алиева наблюдала  

за выступлениями азербайджанских борцов на Исламиаде в Конье 

Социальный  
приоритет 
Единовременную 
выплату получат 
еще 700 инвалидов 
войны

В Азербайджане успеш-
но реализуется про-
грамма предоставле-
ния единовременной 
выплаты, являющая-
ся очередным прояв-
лением заботы Прези-
дента Ильхама Алиева 
об инвалидах первой 
Карабахской войны.

К а к  с о о б щ а е т 
пресс-служба Министер-
ства труда и социальной за-
щиты населения, еще 700 
инвалидам первой Кара-
бахской войны, чьи данные 
находятся в электронных 
системах, в проактивном 
порядке назначена едино-
временная выплата.

Средства переведены на 
их банковские счета, о чем 
они извещены при помо-
щи SMS.

Граждане, которым не 
была назначена единовре-
менная выплата в связи с от-
сутствием в электронных 
системах и соответству-
ющих архивах информа-
ции о ранениях, получен-
ных ими во время прохож-
дения военной службы до 
2 августа 1997 года, должны 
представить соответству-
ющие документы для по-
лучения единовременной 
выплаты в порядке, указан-
ном по ссылке: https://sosial.
gov.az/post_576347.

Отдел информации
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